



# ASSEMBLÉE NATIONALE

15ème législature

## Système de soins

Question au Gouvernement n° 3393

### Texte de la question

#### SYSTÈME DE SOINS

**M. le président.** J'ai le plaisir de donner la parole à M. Jean-Luc Reitzer, que je me réjouis très sincèrement et très amicalement de voir reprendre sa place parmi nous. (Mmes et MM. les députés se lèvent et applaudissent.)

**M. Jean-Luc Reitzer.** Merci, mes chers collègues, je suis très touché !

Chacun comprendra l'émotion que j'éprouve aujourd'hui à prendre la parole. Admis en réanimation le 4 mars, plongé dans le coma durant quatre semaines, j'ai pu quitter l'hôpital Émile-Muller de Mulhouse après y avoir passé deux mois et demi.

**M. Alexis Corbière.** Bravo !

**M. Jean-Luc Reitzer.** À vous, monsieur le président, à mes collègues de tous les bancs de l'Assemblée, j'exprime ma reconnaissance pour vos messages de soutien et de sympathie. Je rends hommage, aussi et surtout, à tous les soignants, qui ont sauvé tant de vies et qui méritent nos applaudissements !  
(*Applaudissements sur tous les bancs.*)

Malheureusement, tout le monde n'a pas eu la chance de vaincre ce maudit virus. Dès lors, notre devoir le plus sacré est de tirer les leçons de cette épreuve collective.

**M. Pierre Cordier.** C'est vrai !

**M. Jean-Luc Reitzer.** Je suis le témoin vivant des dysfonctionnements qu'elle a révélés. Mme Bachelot s'en souvient : je me bats depuis des années contre le déclassé des hôpitaux de proximité. (*Applaudissements sur les bancs des groupes LR, SOC, FI et GDR.*)

Monsieur le Premier ministre, pouvez-vous vous engager à ne plus fermer de lits, ni de services ? Ils sont indispensables à nos hôpitaux. (*Applaudissements sur les bancs des groupes LR et GDR.*) Depuis des années, nous nous battons contre la suradministration de nos services de santé, en vertu de la seule logique comptable. Allez-vous lancer une réflexion, en concertation avec les élus, portant sur le rôle et la mission des agences régionales de santé ? Depuis des années, nous nous battons pour que le travail des soignants soit revalorisé. Des mesures ont été prises, mais allez-vous corriger les injustices et les oublis auxquels a donné lieu le Ségur de la santé à l'encontre de nombreuses catégories de soignants,...

**M. Alexis Corbière.** Eh oui !

**M. Jean-Luc Reitzer.** ...ainsi que les inégalités dans le versement des primes covid ?

L'heure est grave, monsieur le Premier ministre. Votre désir de proximité est reconnu : rétablirez-vous l'humanité, la cohérence, la lisibilité des mesures qui ont été prises ? Déterminerez-vous ce choc de confiance et d'espérance qu'attendent nos soignants, nos concitoyens ? Il y va des valeurs de la République ; il y va de la grandeur et de l'honneur de la France. À l'adresse de tous ceux qui luttent aujourd'hui contre le virus, je n'aurai que deux mots : ils vaincront. Vive la vie ! (*Applaudissements sur tous les bancs.*)

**M. le président.** La parole est à M. le Premier ministre.

**M. Jean Castex, Premier ministre.** Cher Jean-Luc Reitzer, quel plaisir de vous voir ici, aujourd'hui !

**M. Jean-Luc Mélenchon.** Ça commence bien...

**M. Jean Castex, Premier ministre.** Vous êtes malheureusement la preuve vivante (*Rires et exclamations sur les bancs du groupe FI*) que ce virus peut toucher tout le monde : personne n'a l'assurance d'être épargné, d'être à l'abri de ses ravages. Depuis le début de la deuxième vague, nous observons un rajeunissement des patients hospitalisés en réanimation.

**M. Fabien Di Filippo.** Toujours aussi bavard ! C'est très français, apparemment...

**M. Jean Castex, Premier ministre.** Outre les décès comptabilisés, la maladie laisse parfois des séquelles importantes. Une mobilisation générale est absolument nécessaire. Nous avons rapidement tiré les conclusions de la première vague : j'ai signé le 13 juillet les accords du Ségur de la santé,...

**M. Jean-Paul Dufrègne.** Et alors ?

**M. Jean Castex, Premier ministre.** ...dont vous conviendrez tous (*Protestations sur les bancs du groupe LR*) qu'ils constituent un tournant historique en matière de pilotage et de ressources affectées à notre système de soins. Je suis d'ailleurs certain que vous adopterez le projet de loi de financement de la sécurité sociale,...

**M. Pierre Cordier.** Pas de chantage ! Ce n'est pas une question de chiffres !

**M. Jean Castex, Premier ministre.** ...qui, comme le projet de loi de finances pour 2021,...

**M. Fabien Roussel.** Zéro !

**M. Jean Castex, Premier ministre.** ...les traduit en moyens destinés à nos personnels soignants, en reprise de la dette hospitalière, en maintien des hôpitaux de proximité, en volume d'investissements de modernisation.

**M. Fabien Roussel.** Combien de lits ouverts ?

**M. Jean Castex, Premier ministre.** Nous allons d'ailleurs essayer d'accélérer ces augmentations de rémunération :...

**M. Pierre Dharréville.** D'activer d'abord !

**M. Pierre Cordier.** Tout est dans le verbe « essayer » !

**M. Jean Castex, Premier ministre.** ...une première tranche de plus de 90 euros est prévue en octobre, une deuxième en mars. L'accélération de ces versements marquera notre reconnaissance aux professionnels de santé, notamment, monsieur Reitzer, à ceux de Mulhouse, qui, comme tous les autres, ont été exemplaires pendant la première vague de la pandémie. (*Applaudissements sur quelques bancs des groupes LaREM et*

*Dem. – Exclamations sur les bancs du groupe LR.)*

**M. Pierre Cordier.** Il aurait mieux valu anticiper !

**M. Jean Castex, Premier ministre.** Mais de grâce, alors que la deuxième vague est là, ne faisons pas croire qu'on peut recruter ou former des anesthésistes réanimateurs en trois mois – pas plus que des infirmières ! Les mesures que nous avons prises provoqueront des résultats dans le long terme. Nous devons muscler nos dispositifs concernant les heures supplémentaires, et renforcer l'attractivité immédiate de ces métiers. Croyez en la mobilisation totale du Gouvernement pour faire face à la deuxième vague qui s'annonce ; elle se traduira non seulement par des mesures de prévention – même strictes –, que nous approuverons tous, mais aussi par des mesures structurelles visant à renforcer le système sanitaire français, qui le mérite amplement.

*(Applaudissements sur les bancs des groupes LaREM et Dem.)*

## Données clés

**Auteur :** [M. Jean-Luc Reitzer](#)

**Circonscription :** Haut-Rhin (3<sup>e</sup> circonscription) - Les Républicains

**Type de question :** Question au Gouvernement

**Numéro de la question :** 3393

**Rubrique :** Établissements de santé

**Ministère interrogé :** Premier ministre

**Ministère attributaire :** Premier ministre

## Date(s) clé(s)

**Question publiée au JO le :** [14 octobre 2020](#)

La question a été posée au Gouvernement en séance, parue dans le journal officiel le [14 octobre 2020](#)